
「曾參殺人」豈可信 黑白顛倒太荒唐
立法會選舉後，反對派不斷炒作橫洲土地發展事件，先是抹黑「官商鄉黑勾

結」，後又攻擊特首與「權貴利益交換」。此次事件的始作俑者朱凱廸，更藉其

新界東候任立法會議員的身份放言，將在立法會開幕後要求引用特權條例徹查事

件。顯而易見，抹黑政府，將所有問題政治化已經成為反對派慣用的手段。朱凱

廸插手新界東問題，他關心的並非政府能興建多少公屋，而是利用事件去抹黑特

區政府、打擊行政長官的管治威信，以建立其個人威信，項莊舞劍，意在沛公！

說句良心話，香港大概沒有人比梁振英更在意發展土
地，在其任內，不論是提出的建屋量還是實際落實數
字，都是近十年來最多的。就算是最初橫洲計劃只發展
8,000個單位，也沒有人會質疑他的計劃過於保守，因
為對比過去來說，這已經是一個極為進取的數字了，他
何必提出17,000個單位，然後又縮減為4,000個呢？儘
管政府一再強調，4,000個單位只屬第一期計劃，反對
派仍然充耳不聞，正是欲加之罪，何患無詞，令人感慨
香港已變得黑白顛倒，有理難清！

梁振英心無私用正大光明
反對派攻擊的其中一條「罪狀」是，梁振英「罕見」

地親自主持橫洲項目工作小組，而小組其後又與地方人
士「摸底」，最終橫洲建屋量縮減到4,000個，當中就
存在「利益交換」云云。
首先，橫洲項目從未削減最終建17,000個單位的目

標，如此巨大的發展項目，涉及規劃、基建、交通、環
保等多個政府部門，需要由高層去協調推進。由特首主
持跨部門工作小組，足見梁振英對此項目的重視。若他
有心進行「官商鄉黑」勾結，撈點好處，用得如此張
揚嗎？老實說，連黎智英這樣的商人，也懂得暗使黑
金，幕後操縱，堂堂特首，這點小事又豈會沒人代勞？
梁振英肯不辭勞苦，親自上陣，正好說明他心無私用，
正大光明！

說到「摸底」，這種「非正式溝通」向來存在。事實
上，橫洲項目牽涉甚廣，光是原居民與非原居民之間的
利益衝突，就不是三言兩語可以解釋清楚的，若不能在
各方面利益中取得平衡，根本就寸步難行，若強行推出
政策而又不事先諮詢利益相關方，豈不成了「漠視地區
聲音」？正是知彼知己，百戰百勝，「摸底」是必須
的，也是正確的做法，若朱凱廸認為喊兩句口號便可成
事，不妨自己隻身犯險，走進新界親自向有關人士解釋
試試，若他能全身而退，那才是真正的神跡！再者，當
年朱凱廸以菜園村事件去反對發展新界土地，如今又站
出來攻擊特首「不發展土地」，到底誰在阻撓發展鄉郊
土地？誰挑撥離間爭取自己的政治利益？相信朱凱廸自
己心知肚明！

政客信口雌黃顛倒是非
很明顯，反對派攻擊特區政府與特首，目的不在於建
屋量本身，而在於要混淆視聽，為新一屆立法會「開
局」贏得先機。在毫無事實根據支持下，以莫須有的罪
名引用特權法徹查，就是最好的證明。這種「妖魔化」
新界土地發展的做法，無助縮窄社會分歧，無助於改善
香港人的居住環境，只會不斷激化社會矛盾，妨礙政府

施政和香港的經濟發展。
《戰國策》中有一典故「曾參殺

人」，曾參的母親正在織布，有人告訴
她說：「曾參殺人了。」曾母織布自
若，說：「吾子不殺人。」過了一會兒
又有人來告：「曾參殺人了。」其母仍
然坦然自若。再一會兒又有人來告：
「曾參真的殺人了。」結果呢？曾母扔
下織布的梭子，翻牆而逃。原來此「曾參」非彼「曾
參」，殺人的「曾參」不過重名而已。曾參是孔子的再
傳弟子，一代大儒，道德操守都是無可懷疑的，曾子這
樣的人會殺人簡直是天方夜譚，但說的人多了，最終連
他的母親都相信了。
俗話說：「謠言說三遍，就可變為真理。」朱凱廸將毫

無根據的臆想說了一遍又一遍，加上反對派的推波助瀾，
梁振英建屋心切，不辭勞苦，親自披掛上陣的好事反而成
了「官商鄉黑」勾結的證據，政府為解決問題，深入基層
「摸底」的正當程序變成做事欠民主、不透明，這種顛倒
是非、黑白不分的做法實在令人無言以對。事實是，不是
不民主，而是太民主，以致朱凱廸之流可以毫無顧忌，信
口雌黃；不是不透明，而是人心太黑，政客太沒良心！
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自蔡英文今年「5．20」上台不
承認「九二共識」以來，兩岸官方
和半官方的往來基本停頓，不但大
陸國台辦與台灣陸委會不來往，海
協海基兩會也不來往，大陸到台灣

觀光的遊客也大幅削減。近日，由國民黨或無黨派人
士擔任領導的新北市、新竹縣、苗栗縣、南投縣、花
蓮縣、台東縣、金門縣、連江縣等8個縣市組成的台
灣縣市長參訪團，到北京會見了全國政協主席俞正聲
和國台辦主任張志軍。由於他們承認「九二共識」，
獲得北京8項優惠措施，並引來「吃不到葡萄說葡萄
酸」的綠營人士嘲諷。兩岸關係出現了一個微妙的新
局面，那就是：「一個台灣，兩種待遇」。
這就是說，大陸對台政策展現了靈活性，對泛藍陣

營堅持「九二共識」的縣市，採取繼續交流的政策；
對於跟蔡英文跑的、頑固拒絕「九二共識」的，則
未能繼續享受兩岸和平發展的紅利。
俞正聲在會見台灣縣市長參訪團時強調，今年5月

以來，由於台灣新執政當局拒絕承認「九二共識」、
不認同兩岸同屬一中，破壞了兩岸關係和平發展的政
治基礎，致使兩岸雙方政治互信喪失，兩岸關係和平
發展成果遭損毀，制度化交往機制停擺，持續8年的
兩岸關係和平發展良好勢頭受到嚴重衝擊，兩岸同胞
尤其是台灣同胞的切身利益受到損害。這是兩岸同胞
都不願意看到的局面。俞正聲又指出，兩岸關係形勢
越複雜，越需要加強兩岸各領域交流。要通過兩岸縣
市交流的管道和機制，造福台灣地方民眾。
在這個精神指導下，大陸方面與8位台灣縣市長達
致交流合作共識：包括8縣市農特產品來大陸展銷推
介，大陸赴台採購；樂見並支持台灣8縣市組成旅遊
促進聯盟；與8縣市加強綠色產業、高科技產業、智
慧城市、創意產業，以及文化、人文等領域交流合
作；加強與台灣8縣市青年的交流溝通，為台灣青年
來大陸實習、就業、創業提供便利，創造有利條件。
還特別擴大與金門、馬祖的經貿和人員往來規模。大
陸還與台灣8縣市提升合作水準，解決民眾關心的實
際問題。
可以預料，大陸方面和台灣這8個縣市的交流合作
如果落實，其和平發展的水準比起蔡英文上台前不但
沒有下降，還會提高。需要強調的是，這次大陸方面
和8縣市的合作也吸取了過去的教訓，要使和平發展
的紅利主要落實到台灣基層民眾身上，要讓台灣民眾
有感。
筆者認為，這種靈活的政策充分體現了大陸對維護

兩岸來之不易和平發展局面的誠意，這種誠意也必定
會通過和8縣市交流合作的成果不但讓這8縣市的民眾
有感，而且會讓綠營執政的縣市民眾有感。同時，大
陸的靈活政策，會讓台灣的民眾明白蔡英文不承認
「九二共識」的錯誤，進而知道兩岸關係發展到今
天，真理在大陸一方，實力也在大陸一方，任何形式
的「台獨」都沒有出路。
此次來大陸的藍營或無黨籍縣市長，都承認「九二

共識」這個兩岸關係發展的政治基礎，明白沒有這個
基礎，兩岸發展就失去基本方向，這凸顯出台灣部分
縣市感受到兩岸關係停擺而出現的「寒冬效應」。藍
營縣市長「抱團登陸」也顯示，台灣部分地方縣市正
尋求突破兩岸「冷凍」的出路，不會坐困蔡英文不承
認「九二共識」的愁城，大陸方面也不會死等蔡英文
的「未完成的答卷」。台灣民眾「治蔡」有招，大陸
「治蔡」更是手段一籮籮。蔡英文應及早回頭是岸。

立法會選舉已經結束，新當選的70位議員在就職宣誓之後，新一屆
立法會將於10月12日正式投入運作。新議員要樹新風、幹實事、講效
率，為市民謀福祉，這既是選民的重託，也是全港市民的期望。
首先，新議員要樹新風、幹實事，就要認真處理好行政立法關係，

使行政立法關係相互配合、運作暢順。這一點，上屆立法會在這方面
的教訓是深刻的，人們不希望重蹈覆轍。其次，新議員要當機立斷，
警惕和防止個別激進「本土派」議員藉機把立法會變成「播獨」的平
台，散佈「港獨」言論，誤導市民，毒害青年。
第三，新議員必須把精力放在發展經濟改善民生，共謀本港未來發

展。如果再陷於永無止境的政治爭拗，則本港經濟將無可避免出現倒
退，這是市民大眾絕對不願見到的現象。第四，新議員必須做到旗幟
鮮明地反對拉布、流會，並與之劃清界線。
總之，千里之行始於足下。新議員要在未來四年創出佳績關鍵在於

腳踏實地，熱心為市民謀福祉。只有這樣才能兌現其參選承諾，並贏
得社會大眾的信任、欣賞和支持！
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高中科目穩定多元 裝備學生開創前路
新學制高中課程於2009年實施，設計以學生
學習為本，希望通過多元化的科目選擇，並輔以
豐富的其他學習經歷，讓學生因應興趣和需要，
擴展知識領域，能夠迎接社會迅速變化的挑戰；
並探索未來的升學就業，銜接多元出路。

科目選擇充足 學生選科穩定
學校現時在高中階段除4個核心科目外，平均
開辦約11個選修科目，科目組合超過30個。值
得欣慰的是，大部分學生反映他們可自由選修有
興趣的科目，因此更投入學習，並且認為個人努
力、對科目的興趣及教師的教學方法，是達至成
功的要素。
高中課程在中四開展已踏入第7年，學校和學

生對課程的要求愈見熟悉，學校開辦的科目和學
生修讀情況已趨穩定。現時大部分高中學生修讀
來自兩個或以上學習領域的選修科目，打破了過
往文、理、商過早分流的局面；各級學生修讀三
個選修科目的比例也穩定維持在17-29%。
為拓闊學生的知識領域及基礎，我們一直鼓勵
有能力的學生修讀3個選修科，包括「應用學
習」和「其他語言」課程。我們亦鼓勵大專院校
訂定更清晰和多元的收生要求，以助學生選擇。

開辦「應用學習」培育職業專才
最近一位在食品競技賽奪冠的學生在分享時指

「應用學習」課程理論與實踐並重，有助發展興
趣和探索未來路向。據2015/16學年高中科目資
料調查顯示，開辦「應用學習」的學校比例持續
上升，目前已有 22 個課程載錄於「資歷名
冊」，屬資歷架構第三級證書課程。由2018年
文憑試起，考生在應用學習科目的成績匯報，將
細分為達標、達標並表現優異（I）和（II）。達
標並表現優異（I）和（II）的表現水平，分別等
同於文憑試甲類科目第3級和第4級或以上的成
績。此外，為配合職業專才教育的推展，我們從
本學年起為修讀「應用學習」課程的學生提供全
數資助，修讀「應用學習」的學生比例穩定，維
持在8%。開辦「應用學習」的學校比例，由新
學制實施首年的63%上升至今年的70%。

部分選修科目 學生比例回升
新學制實施初期，部分選修科目的修讀學生比

例時有轉變。但近期資料顯示，一些科目的學生
比例有所回升，如較受關注的中國歷史的修讀比
例連續兩年上升；中四學生修讀數學延伸部分的

比例亦見上升。
其實，近年本地大學對數學科延伸部分日見重

視，相繼於收生時把單元一／單元二等同其他選
修科目，個別課程亦增加相關的計分比重。有教
師建議，有志報讀大學工程、商業等學系的學
生，應考慮修讀。

逾半修讀科學 成就STEM教育
除數學外，科學也是STEM（註）教育的支

柱。修讀科學科目的學生比例相對穩定，逾半中
四學生修讀最少一個科學科目，有助推動STEM
教育。另一方面，不少學生同時選修科學科目和
其他學習領域的科目，有助拓闊視野。
綜觀新學制發展，高中學科選擇愈趨穩定多

元。我們欣見學生有更寬廣的發揮空間，並將繼
續留意學生的選科情況和需要，跟各持份者共同
努力，幫助學生學有所長，為未來作最充足的準
備。
2015/16學年高中科目資料調查已上載網頁

(http://334.edb.hkedcity.net/planning.php)。
註： STEM是代表科學（Science）、科技

（Technology）、工程（Engineering）及數學
（Mathematics）各英文譯寫的首字母縮寫。

李沙崙 教育局首席助理秘書長（課程發展）
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香港與伊朗在「一帶一路」中的合作機遇
伊朗在「一帶一路」戰略中具有非常重要的

戰略地位，也是緊隨沙特阿拉伯之後的中東和
北非區第二大經濟體。國家主席習近平今年一
月出訪三個國家，伊朗就是其中之一。在伊朗
被西方制裁期間，中國一直與伊朗保持密切的
商業關係。中國連續6年是伊朗最大的貿易夥
伴，中、伊兩國同意於未來10年，致力提升雙
邊貿易額逾10倍至6,000億美元，並在能源、
貿易以及工業方面加強合作，發展機遇龐大。
隨歐美撤銷經濟制裁，伊朗相關商業活動將
隨貿易及金融正常化而更為方便。一個擁有
8,000萬人口、文化歷史底蘊深厚、教育水準高
的伊朗，在經濟上的增長潛力，是不容忽視
的。香港對伊朗的特長在於地理位置比倫敦、
紐約優勝，香港背靠祖國，北聯日韓、南接東
盟，應能為伊朗的經濟繁榮作出貢獻，期待香
港與伊朗盡快開展金融、基建、法律、會計四
方面的合作。
去年香港和伊朗的貿易額超過6億美元。伊朗
出口到香港佔3.8億美元，主要是果仁、雞肉和
罐頭食品。香港出口到伊朗則佔2.2億美元，主
要是電子、鐘錶和電子器材。我相信，在「一
帶—路」建設的推動下，港伊雙邊經貿關係，會
由傳統貿易，提升到金融、基建、法律、會計四
方面的合作。

港伊金融基建合作前景廣闊
首先談金融業的合作。2015年7月，伊朗與
P5+1(聯合國安理會五個常任理事國加上德國)就
核不擴散議題簽訂了聯合全面行動計劃協議。協
議訂明，針對伊朗的制裁於2016年1月解除，伊
朗存放於國際銀行賬戶的資產亦會解凍，估計該
等資產約達1,000億美元，將為當地發展提供必
要的資金。
歐美經濟制裁雖然撤銷，伊朗於2016年2月亦
恢復接入環球銀行金融電訊協會(SWIFT)系統，
多家伊朗銀行得以再度進行跨境交易，但匯款與
國際結算，仍然存在—些技術上的困難。香港是
國際金融中心，在KYC (know your client) 及
AML (anti money laundry) 兩方面具備國際公信
力。港伊銀行業合作空間極大，建議可相互增發
銀行牌照，將香港發展為伊斯蘭金融、伊朗基建
的融資中心，以及伊朗以香港為能源出囗的協力
廠商結算中心。
基建方面，伊朗機場，港口和城市鐵路的建設
和管理有待改進，香港世界一流的管理水準可以

為伊朗提供優質服
務。香港國際機場
是全球最繁忙的機
場，也是多家國際
航空公司的經營中
心。香港國際機場
也是全球享有Sky-
trax五星評級的三
個機場之一。過去
15年來，八次獲評
選為全球最佳機
場，管理服務水平
世界一流。伊朗擁
有豐富的旅遊文化
資源，全國大小機
場約有319個，預
期客運和貨運的高
速增長，伊朗機場
的現代化，刻不容
緩。如何推動香港
在伊朗機場融資和管理上的緊密合作，我願意作
為中國香港的人民友好使者，發揮牽線搭橋的功
能。

伊朗借香港法律會計優勢與國際接軌
法律方面，香港沿用普通法 (Common Law)，

非常適合為伊朗與外國企業簽訂商業合同提供協
力廠商仲裁 (arbitration)，並成為伊朗與外國的
「解決投資爭端國際中心」(International Cen-
ter for Investment Disputes)。香港律師對中西法
律細節嫻熟，而且香港的法律服務已對外開放多
年，世界各地的一些大律師行亦有在香港設立分
行，客戶能隨時取得外國法律諮詢。香港律師不
僅對普通法系了解，對大陸法系亦頗熟悉，甚至
對伊斯蘭國家的法律體系和融資方式也有所認
識，對適應伊朗市場不成問題。香港的法律體系
獲國際社會普遍接受，有力成為「一帶一路」的
法律糾紛仲裁中心。
會計方面，香港採用國際標準會計準則，香港

會計師公會的會員資格在全球五大洲獲得認
可，專業水平獲國際認可。2014年，香港會計
服務輸出總值達1.95億美元。隨伊朗的商貿
正常化，對會計等相關專業服務的需求將與日
俱增，為增加外國投資伊朗企業的信心，建議
伊朗商務部承認香港會計師的專業資格，並推
薦伊朗的企業採用香港會計師審計方式，逐漸

向國際接軌。

香港地理位置比倫敦紐約優勝
「一帶—路」需要促進不同文明之間的交流對

話，真正做到政策溝通、設施聯通、貿易暢通、
資金融通、民心相通。港伊的飲食文化、電影藝
術、青年交流也是推動港伊經貿合作的「軟配
合」。畢竟謀事在人，以人為本，沒有不同文化
之間的理解和包容，經貿合作是不能長久的。
最近，加拿大菲沙研究所(Fraser Institute)再度

評選香港為全球最自由的經濟體，香港今次得分
更是過去五年最高，顯示國際社會對香港經濟自
由度的肯定。香港作為國際樞紐，可以發揮眾多
優勢，包括獨立司法制度、簡單低稅制、貿易投
資環境開放、國際網絡廣泛，以及資訊、資金和
人才自由流動等，有利企業把握「一帶一路」締
造的新機遇。而且，香港對伊朗的特長在於香港
地理位置比倫敦、紐約優勝。香港背靠祖國，北
聯日韓、南接東盟，能為伊朗的經濟繁榮作出貢
獻。
最後，引用14世紀波斯抒情詩人哈菲茲的詩

句：「雖然玫瑰之香自然流露，中國的麝香也沁
人肺腑！」，以祝願伊朗與我國友誼永固，互惠
互利。
（此文是作者於9月14日在北京《伊朗經濟和

投資機會》論壇上的演講）

林健忠博士 《「一帶一路」與香港》主編 中國伊朗友好協會特邀理事

■林健忠博士出席《伊朗經濟和投資機會》論壇，與伊朗駐華大使Ali Asghar
Khaji合影。


